

La actividad turística y servicios relacionados en la ciudad de Fray Bentos Agosto 2017

El turismo es una de las líneas estratégicas de la Dirección General de Desarrollo y Descentralización de la Intendencia de Río Negro, concebido como actividad productiva que aspira a aprovechar los recursos del departamento para la generación de empleo e ingresos.

La reciente declaración del Paisaje Industrial Fray Bentos como Patrimonio Mundial por UNESCO implica una gran oportunidad para aumentar la demanda de visitantes, así como también lo hace la participación de Río Negro en el Corredor Turístico del río Uruguay “Pájaros Pintados”, impulsado por el Ministerio de Turismo junto a las Intendencias de Colonia, Soriano, Río Negro, Paysandú, Salto y Artigas (www.turismo.gub.uy/pajarospintados). Esta región destaca por su costa sobre el río Uruguay, sus playas y actividades náuticas, por sus centros termales, por tener tres áreas protegidas y una gran riqueza cultural y patrimonial. El Paisaje Industrial Fray Bentos con base en el complejo industrial Liebig’s Anglo representa el producto cultural estrella del corredor tras haber sido como Patrimonio Mundial de la Humanidad, por parte de Unesco en 2015.

El circuito turístico de la ciudad de Fray Bentos abarca el área declarada Patrimonio Mundial, siendo el Museo de la Revolución Industrial en instalaciones del ex frigorífico Anglo el corazón de la visita, y el área de amortiguación que incluye la rambla costanera y el centro histórico de la ciudad. Allí, se encuentran atractivos como el Teatro Young, el Museo Solari, la Plaza Constitución y su pérgola, la Plaza Hargain, el Parque Roosevelt, el Teatro de Verano, entre otros. Las áreas verdes en el entorno del Barrio Anglo, con su campo de golf y actividades ecuestres, la ruta panorámica en las barrancas sobre el Río Uruguay hacia el balneario Las Cañas (a solo 8 km.) y las playas de la ciudad como la playa Ubici, complementan la oferta turística con diversas actividades culturales, de naturaleza y asociadas al río.

Las visitas al Museo de la Revolución Industrial, en el corazón del sitio patrimonial, registran una tendencia de crecimiento en el número de visitantes durante los últimos años, fundamentalmente a partir de la declaración de sitio como Patrimonio Mundial. En el año 2016, el Museo fue visitado por prácticamente 14.000 personas. Si bien esta cifra refleja una disminución del 12,7% en comparación con los visitantes del 2015 (año de la declaración, habiendo registrado un aumento importante de visitantes uruguayos en los meses inmediatos a la declaración patrimonial), el total de visitantes del 2016 implica un crecimiento del 32% comparado con el año 2014, cuando se registraron un total de 10.287 visitas. En el año 2016 se registró un crecimiento notorio de visitantes extranjeros. En el 2015, el 93% de los visitantes fueron uruguayos, mientras que, en el 2016, los uruguayos representaron el 85%, creciendo el número de visitas de otras nacionalidades, particularmente argentinos, brasileños y de extra región. Los argentinos que representaban el 3% de los visitantes en 2015, aumentaron al 8% en 2016, los brasileños de un 0,3% pasaron a un 2% y los visitantes provenientes de Europa y Estados Unidos pasaron de un 2,8% a un 4%. En el primer semestre del 2017, un total

de 6.039 personas visitaron el Museo, lo que implica un aumento del 24% en comparación con el mismo período del 2016.

La ciudad cuenta con 1.000 plazas de alojamiento, de las cuales 360 plazas hoteleras se ubican en el centro de la ciudad y unas 700 en el balneario Las Cañas entre hotelería y casas para alquiler temporario. En cuanto a los servicios gastronómicos, se registran una decena de restaurantes, la mayoría en el centro histórico, a lo que se suma un mayor número de pizzerías distribuidas en distintos puntos de la ciudad. Es limitada la oferta de servicios de cafetería, con algunas propuestas surgiendo en el centro. Entre las mayores demandas asociadas al visitante, se identifica la falta de casas de cambio de moneda, servicios de cafetería, bares y afines, baños públicos en algunas zonas de la ciudad, y las limitaciones en la movilidad interna en la ciudad y sus alrededores.

Es de destacar que existe una demanda potencial de personas que diariamente cruzan el puente San Martín que une Fray Bentos con Gualeguaychú, camino a Montevideo-Punta del Este u otros destinos del país. En el año 2015, 800.000 personas ingresaron por el puente San Martín al país, representando un importante incremento en comparación con 2014 que lo habían hecho 513.904.

Según datos del Ministerio de Turismo, los visitantes ingresados al país con destino Río Negro ascendieron en el año 2015, a 100.378 personas.

A los servicios que demandan los visitantes actuales y potenciales a la ciudad, se suman los estudiantes y docentes asociados al polo educativo en desarrollo en el Barrio Anglo. Allí, se encuentran localizadas una de las tres sedes regionales de la recientemente creada Universidad Tecnológica (UTEC), inaugurada en julio 2016 y la Casa de la Universidad de UDELAR, inaugurada en diciembre de 2016. Además, está ubicada la UTU y ha solicitado instalarse una Escuela de Enfermería, a la que se le ha dado la aprobación. A esto se agregan dos proyectos en marcha que son: la instalación del Polo tecnológico regional de UTU y la instalación del Instituto de Formación Docente.